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/艺术评论

! ! ! !灵动大气靓丽时尚的上海自然

博物馆新馆开放了!人潮涌动!好不

热闹" 媒体纷纷报道!观众好评如潮

#$作为一位退休的博物馆工作人

员!我益发盼望长期来一直无处安身

的上海市历史博物馆早日建成%

历博! 上海市历史博物馆也"

人民广场上的不就是历史博物馆

吗&许多人都是这样认为的%上海市

历史博物馆的邮件也经常会被投递

到人民广场% 其实不然!人民广场

的上海博物馆是全国性的古代艺术

博物馆!上海市历史博物馆是展示'

研究上海地方史的博物馆"

许多人对上海历史的认识往往

停留在 (一百年看上海) 的传统阶

段% 出乎意料的是!六千年前!让人

类可以主动开拓河湖水源之外广袤

地域资源的重大发明***水井!五

千多年前! 让生产力得以跨越性发

展里程碑式的创新***石犁! 被郭

沫若引述在+中国史稿,上的中国最

早的原始文字!统统出自上海%层层

叠压!埋有 !"""年文物精品的教科

书式遗址! 全国重点文物保护单

位***福泉山!又在上海%新石器时

代最精美的透光湖绿色琮形玉镯!

轻薄如纸世所罕见的黑陶壶等不胜

枚举的文物!宋代方塔'元代紫丹苑

水闸'明代豫园等优秀古建筑!黄道

婆' 徐光启等历史名人故居遗迹等

文化遗产! 以及近现代史上奇葩瑰

丽的海派文化! 上海其实是一座形

象饱满'名副其实的历史文化名城-

遗憾的是! 上海至今没有一处展示

自己的平台% 我在一次上海史专业

会议上谈及中国最早的水井是上海

率先发现的考古成绩时! 竟然引起

了一阵骚动% 其中一位上海史专家

当面很严肃地告诫我.说话要谨慎!

这么重要的发明是不能随便乱说

的%令人悲哀-因为那是 #$%&年的

考古发现!我早在 '$$(年的+考古,

杂志上已公开报道! 全面研究的论

文在 '$$"年刊出% 专家尚且如此!

何况普通老百姓-同样地!由于历博

至今没有展示平台! 许多工作无法

正常开展% 社会上本来就很稀少的

文物! 由于私人收藏的火热和实力

雄厚的行业博物馆纷纷建立! 直接

影响了博物馆的文物征集工作% 眼

看着民间有些藏家把稀有'大宗'精

美'重要的文物捐献他处!历博只能

望洋兴叹%

尽管历博的办公地址动荡多

变!员工缺乏良好的工作条件!但他

们始终坚守岗位!征集'展览'研究

工作从不间断% 历年的海内外小型

巡展丰富多彩!'$$)年的 (上海城

市发展历史陈列)!还获得过国家文

物局首届全国十大精品展览大奖%

作为历博的一员!笔者也不敢懈怠!

在退休前夕!抓紧撰写出版了+考古

上海,+上海 !"""年,两本专著% 新

中国建立以来! 历届政府一直在尽

力促成历史博物馆的开办! 新建改

建方案一个又一个! 最近的一次曾

被列入过 (""%年市政府重大文化

工程项目%陆定一同志还题写过(上

海历史博物馆)的馆名% 不过!机不

逢时! 到后来总是因种种原因没了

下文% 回看北京'天津'成都等地华

厦高耸的地方城市史博物馆! 深深

感到.上海落后了%

上海代表着开拓'兼容'活力

的(海纳百川)的精神% 上海的今

貌!欣欣向荣!有目共睹!上海的将

来! 梦幻般呈现在上海城市规划

馆% 文坛巨匠巴金先生曾经饱含着

深情地感慨.(上海! 美丽的土地!

我们的- )这也是发自每一位新老

上海人的心声%

近悉! 上海市历史博物馆又有

了新的改建方向! 但愿这次能让我

们梦想成真-

!作者为上海博物馆考古部研究员"

上海市历史博物馆研究部研究员#

历博，早日圆梦吧！

! ! ! !近日! 中国嘉德来到上海

举行预展% 其间!媒体除了对于

拍品的关注之外!更关心的还是

希望从专业人士那里了解他们

如何看待艺术品市场和股市的

联系%

其实! 不仅是媒体关注!想

必市场各方都迫切想知道*在目

前如此火爆的股市!究竟会对艺

术品市场产生怎么的影响&从目

前来看! 有两个截然不同的观

点.一种认为!股市火爆了!可以

向艺术品市场输送(新鲜血液)!

特别是从此次香港拍卖市场的

情况来看!买家构成已发生了明

显的变化!许多新藏家!一出手

就是几千万元的瓷器/另一种观

点则认为!股市的活跃会让艺术

品市场资金紧缺程度加剧!许多

藏家可能不太会将资金从股市

中(搬到)艺术品市场上!造成市

场的(缺血)%

这两种观点应该说都有一

定道理!艺术品市场与股市究竟

有多少关联& 除市场因素外!最

重要的还是人的因素% 很长一

段时间以来!我们对于艺术品拍

卖市场!往往关注的是(涨了多

少)(投资回报率)等!而忽略了

最为重要的一个价值***乐

趣% 从今年艺术品拍卖市场来

看!非市场因素的影响已越来越

大% 从纽约亚洲艺术周!特别是安思

远的专场来看! 当藏家一掷千金时!

想到的并不是之后能够以多少钱卖

掉! 而是买来的不仅仅是一件收藏

品! 更是一段对于安思远先生的追

忆!也正是由于这个原因!我们不仅

看到了内地藏家的任性竞拍!也看到

了欧美(大咖)的激情参与%这让我们

想起内地的艺术品市场! 这两年中!

虽然有时也会出现亿元天价!引发人

们的一阵的 (躁动)! 但都是中国买

家!鲜见真正能够让国外藏家也兴奋

的藏品% 反而!(尤伦斯)们成功地把

中国市场培养成了他们 (清仓物资)

的倾销地%

从鸡缸杯到南宋官窑青釉

八方瓶!苏富比中国艺术品部门

国际主管仇国仕所经手的 (天

价)中国瓷器!让他成为了拍卖

界最受关注的专家之一% 在他

看来! 之所以现在的拍卖市场

上!瓷器工艺品能够屡屡赢得藏

家的激烈追捧!激情无疑是最为

重要的原因!(当你第一眼看到

艺术品! 应该是一次情感的分

析!往后才是学术上的分析%)仇

国仕说!(在拍卖会上!藏家们会

用同样的情感来体验!拍卖纪录

就会产生!这实际上就是情感的

力量% )

从近年来仇国仕推出的专

场和拍品来看! 其核心就是要

(构建一种强调生活中艺术的气

氛)% 之所以在今年春拍中创出

如此多的高价!很重要的一点就

是因为艺术市场中文人审美的

回归!收藏核心价值观的回归!

越来越多的藏家开始根据自己

的收藏体系和审美品位来选择

艺术品% 这是市场取向走向成

熟的象征%

国内艺术品市场的大鳄刘

益谦分析称!海外拍卖市场上的

价格虽然不一定便宜!有时还可

能比内地同类藏品贵!但市场的

气氛却是内地所缺乏的!特别是

许多藏品都是(新鲜货)!而不是

拍来拍去的 (老面孔)!(我觉得

目前国内艺术品拍卖市场最大

的0瓶颈1并不是价格太高!而是

缺乏真正热爱艺术品的藏家!太多数

人希望通过投机来 0淘金1% 十多年

前!内地拍卖市场上还可以看到海外

藏家!而现在基本上都是0内斗1!还

有许多人拍了之后不付钱!遇到这样

的对手!竞拍还有什么意义呢& )

艺术市场的信心不应仅仅建立

在对资金的依赖上!更应建立在对艺

术品的热爱上%随着国内私人美术馆

纷纷建立!我们有理由相信!以收藏'

鉴赏'研究为主的模式将给内地拍卖

市场带来不小的冲击!传统的(行货)

市场将越来越小!而以投机'博差价

为主的拍场行为也会逐渐被淘汰%
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" 上海广富林发掘的周朝水井" 福泉山遗址出土的黑陶细刻纹阔把壶 " 福泉山遗址出土透光湖绿色琮形玉镯

! ! ! !艺术市场正在经历二十多年

来最严峻的考验!在艺术品市场有

着举足轻重地位的书画市场又首

当其冲%面对着低迷和不景气的书

画市场!许多涉足这个领域不深的

人感到前所未有的压力和惶恐!虽

然已是早春时节!但仍能让人感到

市场的寒意%

于是!所谓的市场预言家'占卜

者'短视者纷纷出来指导!真是宏论

恢恢!大有语不惊人死不休的劲头!

要么说 (书画市场将陷于多米诺骨

牌式的崩溃)!要么说(当代书画市

场将一蹶不振! 未来十年未见得有

起色)%面对着日渐冷落的市场和种

种不实的流言!我们的回答应该是.

艺术市场!我们一定坚守+

为什么要坚守,这是因为艺术

市场也是有规律的!以书画市场为

例!在其蓬勃发展的二十年中曾经

有过三个高潮期! 也有三个调整

期% 高潮期一般持续 (-.年的时

间!调整期则需要 )-/年甚至 &-%

年的时间!市场上短时间内聚集起

来的价格泡沫要经过一定时间来

消融%书画市场是在跌宕起伏中前

进的! 这个市场的高潮期比较短!

远远短于调整期的时间!高潮期的

机遇和成功只会给予坚持者和先

觉者%坚持者是在市场低迷时仍相

信自己的理念和判断!先觉者是在

这个时候才进入市场!做等待时机

的准备%

为什么要坚守,因为中国的发

展首先还是经济的发展!我们国家

经济发展的水平不是太高了!在许

多领域和地区仍是落后的%书画市

场上出现的部分问题也恰恰是经

济落后才造成的!因为物质决定精

神!存在决定意识!人们文化水平

和艺术素质和修养的普遍提高是

书画市场可持续性发展的基础和

动力% 从另一个角度上看!经济的

发展离不开文化事业和文化产业

的发展!而文化产业的发展就包括

艺术市场的发展%我国文化产业无

论是构成还是发展的速度与水平

与世界发达国家比还有不小的差

距!还是一个典型的发展中国家刚

刚起步的水平!文化产业既无污染

又环保是今后国家在经济方面要

大力发展的重点% 发展经济!让人

民过上好日子是党和国家一切政

策的出发点! 这是根本的目的!而

其他的一切!包括反腐!都是要实

现这个目的的手段%

为什么要坚守,因为当一个人

涉足于这个市场时!有一个必要的

前提就是喜欢! 要喜欢艺术品!喜

欢书画!否则就谈不上什么坚守不

坚守%

为什么要坚守, 在市场不景气

的时候!要变被动为主动!抓住机遇

主动出击%我曾在拙作+中国书画投

资指南, 一书中评价全球性金融危

机中的 (00%年底的中国书画市场

时说过! 那是少有的可以花不那么

多的钱就可以买到名家大师作品的

机会! 那么现在这少有的机遇又来

了!真正运筹帷幄的投资者'收藏者

是极为看重这个时机的%

在坚守的日子里!正好有时间

好好总结% 收藏的是名家的真作

品'精作品!日后的价值和增值的

幅度自不待言% 由于不成熟!仅凭

一些艺术家的职务和头衔就收藏

了技术含量很低的作品!那就要重

新梳理收藏的理念!把过去的投入

权且当做交学费%而那些买赝品买

垃圾作品的人!就不要介入这个市

场了!这是一些没有资格的!不适

于做坚守者的人%

艺术品市场崇信的是.市场是

评判书画价格最公正的法官%当下

市场对当初一些炙手可热的书画

家的作品表现得冷漠就很能说明

问题%

反腐能还原一个本真的书画

市场! 有利于当代书画市场正常'

良性地发展!这让坚守者们看到了

新的希望%

艺术品市场需要坚守!这是一

个小众而大器的市场!这大器就是

中华民族传统文化的精粹%这个市

场欢迎的是收藏者而不是收获者!

需要的是投资者而不是投机者!期

待的是业内人士的理性判断'认

识'支持与相互鼓励!而不是一些

蒙昧无知的吐槽%

（谢媛摘自雅昌艺术网）

我们为什么坚守艺术市场?
! 齐建秋

" 涉足艺术市场的前提应该是!喜欢"


